

P PA91

Panamá para el Canal 11-TV y Radio Educación. México, 3 de octubre 1989. Docs.2

En el fallido cuartelazo contra el general Noriega participó EU, efectivos del Ejército Sur bloquearon la carretera panamericana, hicieron vuelos rasantes con helicópteros sobre Chorrillo y transmitieron mensajes por radio y TV que contribuyeron al clima de tensión. Todo forma parte de la estrategia para no cumplir con los Tratados Torrijos-Carter.

Clave expediente P PA91

Fondo C

Volumen

Año de publicación 1989

Año final 1989

Sección temática 1989

Serie geográfica 1989

Sección relacionada

Serie relacionada

Observaciones Documento mecanográfico

Fuente Gregorio Selser

D
Susana

Panamá (Para el Canal 11-TV ^{30C 89} y Radio Educación) 3/10/89

El general Manuel Antonio Noriega declaró que en la asonada frustrada hoy, tuvo participación Estados Unidos. Desde Washington, voceros de la Casa Blanca lo desmintieron. Sin embargo, tropas del Ejército Sur, brazo armado del Comando Sur, ~~manifiesto~~ perpetraron actos de hostilidad contra las Fuerzas de Defensa de Panamá (FDP) equivalentes a complicidad con los sediciosos: interrumpieron el paso de la Carretera Panamericana, realizaron vuelos rasantes de helicópteros sobre Chorrillo, el barrio ~~de la ciudad de Panamá~~ ^{de la ciudad de Panamá} ~~en donde está ubicada la comandancia y, algo no menos importante, contribuyeron una vez más al clima de zozobra e intranquilidad mediante sus transmisiones hechas por la radio y la televisión de la Zona del Canal, que pertenecen igualmente al Comando Sur.~~

En la reglamentación que de acuerdo con los tratados Torrijos-Carter fija las normas de esas transmisiones, se establece que esos medios deben respetar los acuerdos internacionales de telecomunicaciones, incluyendo los del respeto del espacio aéreo. Pero si hablamos una vez más de los Tratados Torrijos-Carter, debemos puntualizar enfáticamente que en ellos no se menciona ni una sola vez autorización alguna para que en las áreas revertidas de la Zona del Canal funcione el llamado Comando Sur, y ni siquiera el Ejército Sur, ^{que es} una invención militar que data apenas de hace cuatro años.

?Otra violación más que equivale a agresión e intromisión? Los Tratados Torrijos-Carter prevén que, para la defensa, seguridad y neutralidad del Canal de Panamá, la fuerza armada de Estados Unidos no debe sobrepasar la cifra de 9.800 efectivos, salvo que convengan su aumento con las autoridades de la República de Panamá. Pues bien, las tropas agrupadas bajo el llamado Ejército Sur, especialmente la 193 Brigada de Infantería, ~~que son~~ ^{SUMAN HOY} no menos de 15.000 efectivos, un incremento que tiene que ver con las presiones que desde hace varios meses ejercen la Casa Blanca y el Departamento de Este-

- 2 -

do contra Panamá.

El presidente Francisco Rodríguez, durante su disertación de hoy ante las Naciones Unidas, declaró que el gobierno de Bush trata de socavar a la nación istmeña mediante el terrorismo financiero, el chantaje económico y la interferencia política. Creo que por prudencia omitió referirse al hostigamiento militar permanente, que no sólo se ejerce, como hace menos de 48 horas, con ^{el} lanzamiento de granadas contra soldados panameños, dizque por involuntario error, sino con la presencia ilegal del Comando Sur y del Ejército Sur en territorio que, por ahora y hasta el año 1999, es de jurisdicción compartida de ambos países. Hace también 48 horas que el nuevo jefe del Comando Sur, general Maxwell Thurman, al asumir su comando, atacó groseramente y en público a las autoridades panameñas.

Todo es parte del mismo esquema agresor tendientes a incumplir los acuerdos censurados, que prevén la reversión a Panamá de la vía interoceánica a fines de este siglo. El fracasado pustch de hoy, que en último como el de marzo de 1988, ^{es} parte de ese proyecto ~~desestabilizaa~~ ~~don~~ instancia se propone reemplazar a un gobierno que enarbola esa bandera nacionalista, que es la de Torrijos, por ^{otro} ~~uno~~ que sea más dócil a sus designios imperiales.